

ACTA

MESA TEMÁTICA ARTICULACIÓN SOCIAL Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Lugar: Ugíjar (granada)

Fecha: 07/07/2016

Hora: 16:00-20:00 horas

Asistentes

Como moderadora de la mesa ha participado, Olga Aguilera, perteneciente al Instituto Andaluz de Tecnología. Por parte del GDRc Alpujarra-Sierra Nevada de Granada han participado el Gerente, José Jesús García Aragón, y el técnico, Francisco Pérez Ortega.

Se ha contado con la asistencia de 19 personas (7 hombres y 12 mujeres, de las cuales 3 son personas jóvenes) pertenecientes a diferentes grupos de interés de la Comarca (identificadas como Agentes Clave en el territorio relacionadas con la materia.

Principales aspectos tratados en la mesa temática:

En primer lugar, se presenta la motivación y el objeto de la celebración de la mesa, así como la metodología y dinámica de trabajo que se va a llevar a cabo.

Posteriormente se expone el trabajo que se ha realizado hasta el momento por parte del equipo de trabajo relativo al análisis cuantitativo de las variables e indicadores procedente de fuentes secundarias estudiados en la Comarca referentes a la temática objeto de debate: Articulación social y participación ciudadana. Los indicadores que se han mostrado en esta presentación inicial son los siguientes:

- Datos de población general – pirámide poblacional y distribución por sexos.
- Ratios de emigración-inmigración y nivel educativo-formación – nº de alumnos en educación básica y secundaria.
- Ocupación profesional – contratos y desempleo en jóvenes, distribución por sexo.
- Asociacionismo – número de asociaciones inscritas en diferentes áreas: medio ambiente, mujeres, jóvenes, culturales,...
- Infraestructuras de cultura, ocio y deporte – número de bibliotecas y espacios deportivos.

Durante la exposición de estos indicadores se pone de manifiesto, a través del comentario de los asistentes, la inexactitud de los datos mostrados procedentes en su mayor parte de fuentes de datos estadísticas de la Junta de Andalucía. Este hecho se ha identificado posteriormente como una amenaza puesto que la incorrección de estos datos puede llevar a desarrollar políticas erróneas en la Comarca.

Finalizada la exposición de la información cuantitativa, se procede con la siguiente etapa de la dinámica de trabajo de la mesa, en esta etapa se invita a los asistentes a que identifiquen y prioricen de forma individual, indicando las iniciales de nombre y apellidos, tres necesidades/problemas en materia de Articulación social y participación ciudadana presentes en la comarca (tarjetas rojas), tres potencialidades/oportunidades (tarjetas verdes) en dicha materia en la Comarca; además de destacar un aspecto (positivo o negativo) relacionado con Mercado de Trabajo (tarjeta amarilla) y en materia de Género y Juventud (tarjeta azul).

Una vez recopiladas todas las tarjetas de cada uno de los asistentes, se procede a la puesta en común del contenido de las tarjetas motivando el debate por parte de la persona que realiza cada propuesta con el resto de los asistentes. Y finalmente, siempre con el consenso de todos, se ha

procedido a la asociación de cada propuesta con algún aspecto ya tratado previamente por similitud, o se englobaba como un aspecto diferente a tener en cuenta, pues no había sido citado previamente.

Los temas sobre Género y Juventud y Mercado de Trabajo fueron tratados transversalmente en todas las mesas, por lo que una vez terminado el debate y exposición de las necesidades y potenciales expuesta por cada uno de los asistentes, se procedió con la misma sistemática a asociar dichas materias, citando con una necesidad /oportunidad ya descrita siempre que hubiese consenso en tal asociación.

A continuación, se detalla el resumen de Necesidades – Potencialidades identificadas tras la puesta en común y debate por los asistentes.

NECESIDADES

Deficientes comunicaciones

Falta de iniciativas de cooperación empresarial: Asociaciones

Falta de cultura de lo colectivo: Individualismo

Falta de medios para poner en valor las tradiciones

Falta de empleo y formación.

Falta de lugar físico en el que las personas mayores se puedan reunir.

Falta de infraestructura en municipios pequeños.

Falta de agentes sociales que trabajen con los ciudadanos.

Escasa participación de la juventud en las dinámicas locales.

Falta de propuestas de ocio y entretenimiento para jóvenes y mayores, así como de actividades intergeneracionales. Es necesario hacer partícipes a estos grupos para fomentar la realización de actividades saludables.

Relevo Generacional

Deficiente cultura emprendedora

Falta de iniciativas para el desarrollo de empleo.

Poca participación de los jóvenes en la comarca.

Poca valoración de las acciones llevadas a cabo por parte del ciudadano.

Falta de formación en cuanto a la capacidad de los ciudadanos para participar de forma activa en temas que afectan a la ciudadanía.

Desconocimiento actual de los recursos naturales que la comarca puede ofrecer.

Es necesario descargar a la mujer de responsabilidades en el cuidado de niños.

NECESIDADES

No hay igualdad en los salarios entre hombres y mujeres.

Falta de integración del hombre en las actividades de participación social.

Falta de integración en materia de ofertas de empleo entre todas las asociaciones e instituciones.

Falta de formación que mejore la empleabilidad de las personas.

POTENCIALIDADES

Existe coordinación entre los diferentes organismos a nivel supramunicipal para llevar a cabo proyectos ambiciosos.

Existen talleres y actividades diversas para hacer partícipes a los ciudadanos.

Movimiento asociativo

Sitio privilegiado y emblemático

Entorno natural y cultural como elemento integrador y para fomentar el arraigo de los ciudadanos.

Fomento de nuevos tipos de ocio: deporte de naturaleza, etc.

Nuevos cauces a través de las redes sociales para fomentar la participación ciudadana.

Integración de la comarca como una identidad global.

Existe una gran capacidad de asociacionismo entre las mujeres de la comarca.

La comarca ofrece buena calidad de vida y tranquilidad.

La explotación de los recursos de la comarca como elemento para generar empleo y riqueza.

El movimiento asociativo como palanca dinamizadora del territorio

Existen una variedad de infraestructuras en la comarca para organizar eventos: gestionar por el bien común de la comarca

El patrimonio cultural como elemento positivo y de gran valor en la comarca.

Precariedad del empleo

Recuperación de las costumbres de los pueblos.

La agricultura como elemento que aporta riqueza a la comarca.

POTENCIALIDADES

El turismo como fuente potencial de empleo en la comarca.

La ayuda a domicilio para personas mayores como generador de empleo local.

Finalmente se agradeció la asistencia y participación a todos los presentes.